## **« Pays d'Art et d'Histoire » : PROVENCE VERDON vous fait découvrir St Jacques** 17 Janvier 2022 , Rédigé par verdon-infoPublié dans #Canton de Barrême, #CCAPV





La Communauté de Communes Alpes Provence Verdon s'est engagée dans une démarche de candidature au label « Pays d'Art et d'Histoire »

Après avoir été reçu par les élus de Saint-Jacques pour faire le point sur les projets de restauration et valorisation du patrimoine bâti, naturel, paysager de la commune et échanger sur le label Pays d'Art et d'Histoire, cette semaine, dans sa chronique des patrimoines « Du côté de chez nous »la CCAPV nous invite à partir à Saint Jacques pour mieux connaître la qualité du patrimoine, de l'architecture de la commune.

Le nom du village apparaît pour la première fois vers 1200, castrum Sant Jacobi. Il est nommé d'après saint Jacques le Majeur, sous sa forme occitane Jacme, qui a été francisée par la suite. Les habitants sont toujours appelés les San Jaumiers.

Saint-Jacques est village bâti sur un éperon à 800 m d'altitude, perché au-dessus de la vallée de l'Asse avec un panorama splendide, dominant le confluent de l'Asse de Clumanc avec l'Asse de Moriez et l'Asse de Blieux. Le point culminant de la commune est le sommet Saint-Martin (1451 m). Le village semble posé dans un écrin de verdure où il fait bon se promener au gré des sentiers.

Au niveau géologique, la commune de Saint-Jacques est connue pour abriter des nummulites, petits fossiles vestiges de l'ère secondaire, plus précisément de l'étage dit du Barrémien. Elle fait partie de la Réserve Naturelle Nationale Géologique de Haute-Provence.

Une collégiale (église paroissiale dotée d'une certaine importance) de moines bénédictins a été installée à Saint-Jacques au VIIème siècle par l'évêque de Senez. Cet édifice aurait été décimé au IXème siècle lors de troubles. Puis, au XIIème siècle, on constate à nouveau la présence d'une collégiale avec un cloître de chanoines de Saint-Augustin. En 1575, pendant les guerres de religion, la collégiale est détruite.

Le village compte deux édifices religieux, l'église Saint-Martin et la chapelle Saint-Joseph. Un très beau lavoir couvert vous accueille à l'entrée du village et un cadran solaire est peint sur la façade de la Mairie.

Au niveau démographique, en 1315, on comptait 36 feux\* soit 180 habitants environ. La peste au XIVème et XVème siècle a décimé quasiment toute la population de Saint-Jacques et il y a en 1471 seulement 3 feux soit 15 habitants. L'apogée démographique est en 1831 avec 206 habitants. Puis, après un fort exode rural au XXème siècle, Saint-Jacques compte 65 habitants en 2021.

## Un zoom sur l'église Saint-Martin :

L'église date du XVIIème siècle et elle est remaniée au XIXème. Elle se compose d'une nef rectangulaire et d'un chœur avec une voûte en berceau plein-cintre. Trois ouvertures avec des vitraux donnent sur le cimetière et l'intérieur l'église est enduit. La commune doit procéder à des travaux de restauration plancher et carrelage du sol du chœur qui subi un effondrement. Le Service Départemental d'Archéologie est venu faire un diagnostic au mois de mai et les travaux de réfection du sol sont prévus en 2021-2022. La Communauté Communes accompagne la commune de Saint-Jacques dans ce projet.

Fernand Blanquet